

Cuadragésimo aniversario de la Revista Chilena de Enfermedades Respiratorias

Fortieth anniversary of the “Revista Chilena de Enfermedades Respiratorias”

En los inicios de 1985 salió a circulación el primer número de la revista Enfermedades Respiratorias y Cirugía Torácica¹, producto de una iniciativa visionaria del Dr. Edgardo Carrasco Calderón quien por ese entonces había ejercido durante 10 años la dirección del Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias y Cirugía Torácica (INERYCT), nuevo nombre que había sido asignado al Hospital del Tórax por las autoridades de salud desde 1974. En la creación de esta revista el Dr. Carrasco logró concitar el valioso apoyo académico de especialistas integrantes del Comité Docente del INERYCT y contó con el financiamiento de los gastos de impresión brindado por un laboratorio farmacéutico para llevar a cabo la edición de esta revista de periodicidad trimestral que inicialmente llevó el nombre de “Enfermedades Respiratorias y Cirugía Torácica” por ser órgano oficial del INERYCT situación que se modificó al ser reconocida a contar de 1987 como órgano oficial de la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias que integró al Comité Editorial a especialistas de otros centros nacionales de la especialidad. En 1990 el Comité Editorial con la anuencia del Dr. Carrasco, decidió transferir la propiedad de la revista a la SER y consecuentemente pasó a ser denominada Revista Chilena de Enfermedades Respiratorias².

De esta manera la generación de esta revista contribuyó de modo gravitante a que la SER a través de sus 94 años de existencia haya contado casi continuamente con una publicación periódica generada por sus miembros. En efecto, en 1935, cinco años después de fundar la Sociedad el Profesor Héctor Orrego Puelma empezó a editar la “Revista Aparato Respiratorio y Tuberculosis”, le siguió en 1941 el “Boletín del Hospital Sanatorio El Peral” dirigida por el Dr. René García Valenzuela director de ese sanatorio. Estas dos publicaciones se fusionaron en 1958 - siendo presidente de la sociedad el Dr. Elías Motles - y dieron origen a la “Revista Enfermedades del Tórax y Tuberculosis” que circuló bajo la dirección del Profesor Orrego hasta 1965 fecha de su jubilación. Entre 1969 y 1978 el Profesor Victorino Farga, sucesor del Profesor Orrego editó el “Boletín Chileno de Neumotisiología” y entre 1980 y 1988 la “sección ‘Neumotisiología’ de la Revista Médica de Chile².

En este trasfondo y contexto emergió la revista Enfermedades Respiratorias y Cirugía Torácica que en 1990 se transformó en la Revista Chilena de Enfermedades Respiratorias. La revista fue indexada en Lilacs (Literatura Latinoamericana y del Caribe en Ciencias de la Salud) y en Latindex (Sistema Regional de Información en línea para Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal) y desde el año 2002 está también indexada en SciELO (Scientific Electronic Library on Line) que es una red formada por diferentes países de América Latina y el Caribe, España y Portugal, que en Chile depende de la Agencia Nacional de Investigación y Desarrollo (ANID). Su misión es mejorar la calidad y dar amplia difusión a la producción científica nacional y regional, otorgando amplio acceso a la literatura científica-técnica generada en América Latina, aumentando el nivel de las publicaciones nacionales y las citas e índice de impacto, para promover su difusión y lograr su internacionalización. Desde su ingreso a SciELO, se ha podido apreciar un progresivo interés de autores foráneos especialmente de países de América Latina por publicar en esta revista³.

Actualmente la revista tiene su propio sitio web que cuenta con una plataforma electrónica para recibir y eventualmente procesar los manuscritos enviados para su eventual publicación. Se ha transformado en una revista casi totalmente electrónica ya que solo se imprime en papel 30 ejemplares por número. los cuales son enviados a las bibliotecas médicas de nuestro país y al depósito legal de la Biblioteca Nacional. Otra innovación en los últimos años ha sido la publicación anticipada conocida internacionalmente como “ahead of print” o “first on line” que consiste en publicar por adelantado

en el sitio web de la revista, los artículos que han sido aceptados en el siguiente número de la revista, lo que esperamos estimule a nuestros lectores a visitar más frecuentemente el sitio web exclusivo de la revista: <https://revchilenfermrespir.cl/index.php/RChER>

Al mirar en retrospectiva el progresivo desarrollo que ha experimentado esta revista desde que el Dr. Edgardo Carrasco escribió en su primera editorial: “es nuestro deseo que estas páginas estén abiertas a los especialistas de Chile, de modo que sea un punto de encuentro, en que todos presenten sus experiencias e inquietudes científicas”¹, debemos reconocer la valiosa contribución de cada uno de los especialistas que han integrado su Comité Editorial en diversos períodos, como también a los revisores, autores, impresores y personal administrativo, ya que la edición de una revista biomédica como esta, es el producto del trabajo mancomunado de múltiples actores que persiguen lograr una meta común: promover la planificación, implementación y difusión de la investigación científica de la especialidad.

En sus primeros años de existencia la revista logró un rápido crecimiento y consolidó su estructura a través de la acertada conducción del Dr. Carrasco –su fundador– y de su primer comité editorial que tuvo el privilegio de integrar junto a los Dres. Leonel Rojas, Ricardo Sepúlveda, Álvaro Undurraga y Juan Zegers⁴. En los siguientes 36 años en que he desempeñado la función de editor he tenido la fortuna de contar con la invaluable colaboración de los editores adjuntos Dres. Gladio Mena (1989-1990), Carmen Lisboa (1991-1994), Rodrigo Moreno (1995-2019) y Fernando Saldías (2006 hasta ahora) quienes han contribuido no solo con su esmerado trabajo, sino que también han puesto su sello personal en diversas iniciativas y en la toma de decisiones editoriales. También debemos agradecer la labor desplegada por los editores asociados que han aceptado la responsabilidad de encargarse de las diferentes secciones de la revista. En esta función es destacable la labor realizada por el Dr. Victorino Farga quien por muchos años editó la Sección Tuberculosis actualmente a cargo del Dr. Carlos Peña, el Dr. Carrasco que lideró la sección Actualizaciones, los Dres. Patricio González y Edgardo Cruz quienes editaron con mucho acierto y dedicación la sección Panorama (Crónica) actualmente a cargo de quien desempeña el cargo de secretario/a académico/a del directorio de la SER, la Dra. María Vicencio y el Dr. Gonzalo Valdivia por su esmerada revisión de casos clínicos y temas epidemiológicos respectivamente y los Dres. Cristián García Bruce y Eduardo Sabbagh por sus valiosas contribuciones en las Notas Radiológicas pediátricas y de adultos respectivamente. Además, debo recordar aquí con gratitud al Dr. Isidoro Busel quien colaboró entusiasta y eficazmente como coordinador administrativo entre 1991 y 1993.

También debemos agradecer a los miembros de la Comisión científica y de investigación, coordinada inicialmente por la Dra. Carmen Lisboa y luego por la Dra. Patricia Díaz y actualmente por el Dr. Guillermo Zepeda su participación en la edición del suplemento de la revista en que se publica anualmente el programa y los resúmenes de las comunicaciones libres presentados en los Congresos de la SER, lo que permite dejar un registro histórico de estas actividades y la eventual citación bibliográfica de los resúmenes presentados.

Un importante papel en la edición de la revista ha sido desempeñado por el personal administrativo, en sus inicios esta labor estuvo a cargo de la Sra. Judith Molina, secretaria en ese entonces del comité docente del INERYCT y luego en la secretaria de la SER, actualmente a cargo de las Sras. María Angélica Poblete y Lorena González. También debemos agradecer el trabajo realizado por las diversas firmas que se han encargado de la impresión de la revista y muy especialmente al esmero y compromiso personal que han demostrado los ejecutivos de Editorial IKU Ltda. que actualmente edita la revista representada inicialmente por la Sra. María Cristina Illanes y actualmente por el Sr. Felipe Escudero.

Como era de esperar el emprendimiento de editar esta revista se ha ido complejizando con el transcurso de los años, a lo que han contribuido diversos factores que revelan un desarrollo progresivo del proceso editorial, como son el aumento del flujo de manuscritos, la diversidad temática de las secciones y documentos (Guías, Recomendaciones, Consensos, Controversias) publicados en las páginas de la revista y el haber tenido que transitar desde una revista tradicional, impresa en papel a una revista que actualmente es casi totalmente electrónica. Afortunadamente los aspectos administrativos y financieros han sido asumidos eficazmente por las sucesivas directivas de la SER dejando al editor y al comité editorial con plena libertad y respaldo para dedicarse de lleno a las labores técnicas que demanda

la compleja relación autores-revisores- editores -impresores del proceso de edición de la revista. Recientemente el Dr. Mauricio Salinas, actual presidente de la SER, ha manifestado que la revista es el órgano de difusión más importante de la especialidad en Chile y una de las más relevantes en América Latina y que el directorio de la SER seguirá apoyando a su Editor y Comité Editorial, en la gestión y continua modernización de nuestra revista⁵.

En nombre de los comités editoriales debo agradecer en estas líneas el decidido apoyo, comprensión y respaldo que las sucesivas directivas de la SER han otorgado a las diversas iniciativas que han permitido la continuidad y el desarrollo de la revista hasta su estado actual.

A pesar del balance positivo que dejan los avances generados en estos 40 años de evolución aún persisten dificultades que esperamos aminorar y/o corregir en los años venideros. Estos se refieren a conseguir una adecuada cantidad de manuscritos aceptados en espera de publicación para asegurar la periodicidad trimestral de la impresión dentro de los plazos preestablecidos, demoras en la respuesta de los revisores y autores y que los autores no respetan habitualmente las normas de publicación –especialmente sobre las referencias bibliográficas⁶ y extensión de los manuscritos– todo lo cual enlentece el proceso de edición. También merece atención el escaso número de casos clínicos enviados a publicación, lo cual no se condice con el hecho que los miembros de la SER dedican la mayor parte de su quehacer a la práctica clínica de la especialidad y con el aumento de los centros formadores de la especialidad. Hace algunos años se publicó en la revista un esclarecedor artículo fijando los criterios para publicar casos clínicos, que debería haber estimulado a nuestros autores a aumentar el envío de este tipo de artículos⁷.

En estos 40 años hemos logrado mantener la periodicidad de la publicación de esta revista, lo cual constituye el principal desafío editorial de toda revista biomédica. Sin embargo, si queremos que este órgano de difusión de la SER logre cada año generar un mayor impacto deberemos velar permanentemente por la calidad de sus contenidos y a la vez aspirar por ingresar a índices internacionales –PubMed, MEDLINE, Thomas Reuter (ISI)– más exigentes aún que en los que actualmente está indexada nuestra revista. Para que ello fuese factible se requeriría de una activación efectiva de la investigación en las comisiones científicas de la SER que proveyera de mayor cantidad y mejor calidad de manuscritos a la revista.

Un desafío inmediato de la sociedad es iniciar la necesaria renovación de quienes desempeñamos actualmente funciones directivas en la revista y en sus secciones. Para lo cual se requerirá un proceso de reorganización que incorpore a un colectivo de especialistas seleccionados de entre las nuevas generaciones de integrantes de la SER que tengan la voluntad y atributos para dirigir las tareas editoriales. Así se habrá iniciado un nuevo ciclo en el constante desarrollo y progreso que deseamos que siga teniendo este importante órgano de difusión de la SER.

Dr. Manuel Oyarzún Gómez

Editor, Revista Chilena de Enfermedades Respiratorias

Email: manueloyarzun@uchile.cl

Referencias bibliográficas

1. CARRASCO E. Editorial. *Enferm Respir Cir Torác* 1985;1(1):3.
2. OYARZÚN M. Evolución de las revistas sobre enfermedades respiratorias y tuberculosis en Chile. *Rev Chil Enferm Respir* 1996;12(2):103-16.
3. AGUIRRE M, OYARZÚN M. Siete años de evolución de la Revista Chilena de Enfermedades Respiratorias en SciELO: Desafíos y oportunidades. *Rev Chil Enferm Respir* 2009;25(1):6-7.
4. OYARZÚN M. Décimo aniversario de la Revista Chilena de Enfermedades Respiratorias. *Rev Chil Enferm Respir* 1995;11(1):5-7.
5. SALINAS M. Planteamientos del presidente de la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias período 2024-2025. *Rev Chil Enferm Respir* 2024;40(1):9-10.
6. OYARZÚN M, AGUIRRE M. Relevancia de las referencias bibliográficas en artículos de revistas biomédicas. *Rev Chil Enferm Respir* 2012;28(3):238-42.
7. PERTUZÉ J. Criterios para publicar casos clínicos. *Rev Chil Enferm Respir* 2006;22(2):105-7.